

Seminario permanente de antropología médica del sureste



Introducción

En 1992 surge el Seminario Permanente de Antropología Médica en Chiapas, como una iniciativa interinstitucional entre el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS) unidad sureste, el Instituto de Estudios Indígenas (IEI) de la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH), y la Organización de Médicos Indígenas del Estado de Chiapas (OMIECH), debido a la necesidad de los profesionales de la antropología médica de encontrar un espacio de interlocución institucional.

Las sesiones se han llevado a cabo de manera intermitente a lo largo del siglo XXI en distintas sedes Institucionales, ya que los integrantes que participan han sido investigadores, académicos y estudiantes de instituciones como: CIESAS unidad Sureste, IEI, El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR), el Programa de Investigaciones Multidisciplinarias sobre Mesoamérica y el Sureste (PROIMMSE-IIA-UNAM) y la Facultad de Ciencias Sociales de la UNACH.

En los últimos años, el interés por la antropología médica se ha ido ampliando, es así que prácticamente en todas las instituciones académicas en San Cristóbal contamos con especialistas en este tema. En 2023 se reinician las actividades de manera virtual del ahora nombrado Seminario Permanente de Antropología Médica del Sureste (SEPAM), con 27 integrantes de diversas instituciones: CIESAS (unidad Ciudad de México, Sureste, Noreste, Pacífico Sur, Golfo y Peninsular), ECOSUR, IEI, Centro de investigaciones Multidisciplinarias sobre Chiapas y Centroamérica de la Universidad Nacional Autónoma de México (CIMSUR-UNAM), Centro de Estudios Superiores de México y Centroamérica (CESMECA) de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (UNICACH), Observatorio de Mortalidad Materna (OMM) y el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

El objetivo del SEPAM es contar con un espacio de análisis y discusión de documentos en procesos, proyectos de investigación, avances de proyectos e intervenciones en el área de salud, con investigadores que trabajen temas de salud desde la perspectiva antropológica y de áreas a fines.

Coordinadoras: Cecilia Guadalupe Acero Vidal y Graciela Freyermuth Enciso

Las reuniones se realizarán en la plataforma zoom, en el siguiente enlace : <https://us02web.zoom.us/j/8761541206?pwd=SWFIZXRqOEFLbk1lZFhSTEw0UEpNQQT09>

ID de reunión: 876 154 1206

Código de acceso: rNZ3N1



seminariopermanenteantropologiamedica@hotmail.com

Las sesiones programadas para el 2023 se realizarán una vez al mes en las siguientes fechas:

Calendario 2023

Enero							Febrero							Marzo							Abril							
Lu	Ma	Mi	Ju	Vi	Sa	Do	Lu	Ma	Mi	Ju	Vi	Sa	Do	Lu	Ma	Mi	Ju	Vi	Sa	Do	Lu	Ma	Mi	Ju	Vi	Sa	Do	
						1			1	2	3	4	5			1	2	3	4	5							1	2
2	3	4	5	6	7	8	6	7	8	9	10	11	12	6	7	8	9	10	11	12	3	4	5	6	7	8	9	
9	10	11	12	13	14	15	13	14	15	16	17	18	19	13	14	15	16	17	18	19	10	11	12	13	14	15	16	
16	17	18	19	20	21	22	20	21	22	23	24	25	26	20	21	22	23	24	25	26	17	18	19	20	21	22	23	
23	24	25	26	27	28	29	27	28	27	28	29	30	31	24	25	26	27	28	29	30								
30	31																											

Mayo							Junio							Julio							Agosto								
Lu	Ma	Mi	Ju	Vi	Sa	Do	Lu	Ma	Mi	Ju	Vi	Sa	Do	Lu	Ma	Mi	Ju	Vi	Sa	Do	Lu	Ma	Mi	Ju	Vi	Sa	Do		
						1				1	2	3	4							1	2							1	2
8	9	10	11	12	13	14	5	6	7	8	9	10	11	3	4	5	6	7	8	9	7	8	9	10	11	12	13		
15	16	17	18	19	20	21	12	13	14	15	16	17	18	10	11	12	13	14	15	16	14	15	16	17	18	19	20		
22	23	24	25	26	27	28	19	20	21	22	23	24	25	17	18	19	20	21	22	23	21	22	23	24	25	26	27		
29	30	31	26	27	28	29	30	24	25	26	27	28	29	30	28	29	30	31											

Septiembre							Octubre							Noviembre							Diciembre												
Lu	Ma	Mi	Ju	Vi	Sa	Do	Lu	Ma	Mi	Ju	Vi	Sa	Do	Lu	Ma	Mi	Ju	Vi	Sa	Do	Lu	Ma	Mi	Ju	Vi	Sa	Do						
						1							1							1	2	3	4	5							1	2	3
4	5	6	7	8	9	10	2	3	4	5	6	7	8	6	7	8	9	10	11	12	4	5	6	7	8	9	10						
11	12	13	14	15	16	17	9	10	11	12	13	14	15	13	14	15	16	17	18	19	11	12	13	14	15	16	17						
18	19	20	21	22	23	24	16	17	18	19	20	21	22	20	21	22	23	24	25	26	18	19	20	21	22	23	24						
25	26	27	28	29	30	23	24	25	26	27	28	29	27	28	29	30	25	26	27	28	29	30	31										
							30	31																									

Fecha	Presenta	Título
Martes 24 de enero	José Enrique Eroza Solana	"Drama, desesperanza y estigma: las convulsiones entre los tzotziles y tzeltales de Chiapas"
Martes 21 de febrero	Rubén Muñoz Martínez	"Hacia una antropología médica de los actores que vulneran"
Martes 28 de marzo	Rosario García Miranda	"Cuidadores familiares de menores con enfermedades crónicas"
Martes 25 de abril	Magdalena del Carmen Morales Domínguez	"Experiencias de parteras de zonas indígenas de México en la consejería de lactancia materna en el contexto de covid-19"
Martes 24 de mayo	Aljandro Meza Palmeros	Apropiación del discurso biomédico en la música popular sobre la pandemia Covid-19. Un análisis polifónico y multimodal
Martes 27 de junio	Andrea Cristina Moctezuma Balderas	"Discapacidad adquirida por Ataxia tipo 7 en Tlatatela, Veracruz"
Martes 25 de julio	Ana Victoria Morán Pérez	"Ser médico en un consultorio adyacente a farmacia. Retrato sobre la precariedad laboral y el riesgo"
Martes 29 de agosto	Pendiente	
Martes 26 de septiembre	Betsy Aricel Rivera Argüello	"Salud mental en el ámbito educativo bilingüe. Avances de investigación"
Martes 24 de octubre	Laura Montesi Altamirano	"Covid-19 and patchy healthcare system: Indigenous struggles at the limits of biomedicine in rural Mexico"
Martes 21 de noviembre	Martha Patricia Ponce Jiménez	"Voces y testimonios en tiempos de covid"



Participantes



Alejandro Meza Palmeros

Doctor en ciencias en ecología y desarrollo sustentable por el ECOSUR. Maestro en salud internacional y medicina tropical por la Universidad Autónoma de Barcelona. Licenciado en medicina por la Facultad Mexicana de Medicina de la Universidad La Salle.

Profesor investigador del CIESAS, unidad Noreste. Ha trabajado como catedrático en CONACYT en la Universidad Autónoma de Nuevo León y como médico en diversas ONG incluyendo Médicos Sin Fronteras en República Democrática del Congo, Colombia y Georgia. Ha colaborado en el diseño, implementación y evaluación de intervenciones de promoción a la salud.

Líneas de investigación/ temas de interés: Antropología médica/ proceso de salud, enfermedad, atención y prevención/ medicalización de la vida cotidiana

Proyectos actuales: "Percepción de vulnerabilidad y prácticas de reducción de daño". "Etnografía de la prevención del sobrepeso y obesidad infantil en Nuevo León". "Representaciones de la salud y la enfermedad en la música popular".

Contacto: alefijomp@gmail.com



Ana Victoria Morán Pérez

Doctora y maestra en Antropología por el CIESAS, unidad Ciudad de México con especialidad en Antropología Médica, licenciada en etnología por la Escuela Nacional de Antropología e Historia.

Realizó una estancia posdoctoral en CIESAS unidad Pacífico Sur. Ha sido profesora de asignatura en la ENAH y en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Colaboró en proyectos de investigación desarrollados por el INSP y la Secretaría de Cultura de la CDMX.

Línea de investigación/ temas de interés: pluralismo médico en contextos urbanos, saberes médicos maternos y procesos de autoatención, y las funciones de los consultorios adyacentes a farmacias antes y durante la pandemia de covid-19.

Proyecto vigente: "Continuidades y contradicciones en torno al rol de los consultorios adyacentes a farmacias en el contexto de la pandemia en Oaxaca de Juárez"

Contacto: ana00.moran@gmail.com



Andrea Cristina Moctezuma Balderas

Doctora en Ciencias Sociales por el Colegio de San Luis (COLSAN). Maestra en Antropología Social por el COLSAN. Licenciada en Antropología por la Facultad de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí (UASLP).

Posdoctorante en CIESAS, unidad Golfo

Líneas de investigación / temas de interés: Cuerpo y discapacidad en pueblos indígenas. Bipoder y aborto. Prácticas corporales y disidencias sexuales.

Proyecto actual: "Análisis antropológico de la discapacidad adquirida por ataxia tipo 7 en el municipio de Tlaltetela, Veracruz"

Contacto: andybalderas23@gmail.com



Ángel Zarco Mera

Doctor en Ciencias Sociales por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Maestro en Antropología Social por el CIESAS, unidad Sureste. Licenciado en Antropología Social por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Unidad Iztapalapa.

Posdoctorante en CIESAS, unidad Sureste desde 2020. Desde hace 15 años ha sido profesor de Métodos de investigación en Ciencias Sociales y en Antropología Social, así como en introducción a la etnografía digital en el contexto de la pandemia de COVID-19.

Línea de investigación/ temas de interés: Antropología y la salud, el estudio de los efectos sociales del VIH-Sida, Cáncer de Mama, Mujeres indígenas, migración, fichaje y trabajo sexual en el sureste del país. Pobreza, migración, género, grupos étnicos, salud, etnografía digital y recientemente el turismo como objeto de estudio de la antropología social en Chiapas.

Proyecto vigente: "Significados asociados a la herbolaria, entendida como parte del patrimonio biocultural regional y su relación con la prevención, así como el tratamiento del COVID-19, entre población indígena y mestiza de la ciudad de San Cristóbal de las Casas, en los Altos de Chiapas".

Contacto: angelzarcom@hotmail.com



Betsy Aricel Rivera Arguello

Doctora de Antropología social por el CIESAS, unidad Sureste. Maestra en educación el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey y Licenciada en psicología por la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas.

Posdoctorante en CIESAS, unidad Sureste. Labora en la Universidad Pedagógica Nacional y en diversas instituciones educativas en las áreas de licenciatura y posgrados y se desarrolla en práctica psicológica clínica privada desde el psicoanálisis de orientación lacaniana.

Línea de investigación/ temas de interés: educación, psicoanálisis, discapacidad, educación inclusiva, y salud mental.

Proyecto vigente: "Fortalecimiento a la salud mental infantil en el ámbito escolar indígena. En el marco de la emergencia sanitaria por covid-19"

Contacto: betza_843@hotmail.com



Cecilia Gpe. Acero Vidal

Doctora en Antropología por la UNAM. Maestra en Antropología Social por el CIESAS, unidad Sureste con especialidad en Antropología Médica. Licenciada en Antropología Social por la Universidad Autónoma de Chiapas.

Posdoctorante en CIESAS, unidad Sureste desde 2020. Fue investigadora asociada del Centro de Investigación en Ciencias de Información Geoespacial A. C. con el proyecto "Región transfronteriza México-Guatemala: Dimensión regional y bases para su desarrollo integral".

Línea de investigación/ temas de interés: Antropología Médica. Prácticas y representaciones sociales. Enfermedades crónicas no transmisibles, especialmente Diabetes. Cuidados. Alimentación. Salud y frontera.

Proyecto vigente: "Salud y medioambiente: enfermedades crónicas no transmisibles en contextos multiculturales, Chiapas"

Contacto: ceciliaacero@hotmail.com



Claudia Paola Peniche Moreno

Doctora en Antropología por la Universidad Nacional Autónoma de México.

Profesora investigadora en CIESAS, unidad Peninsular desde 2006. Integrante del Sistema Nacional de Investigadores y de la Academia Mexicana de Ciencias. Obtuvo el Premio de Investigación AMC en Humanidades 2014

Líneas de investigación/ temas de interés: Historia y antropología del proceso; salud/enfermedad/atención/prevención.

Proyecto vigente: "Análisis de los sistemas locales de salud en comunidades mayas del oriente de Yucatán, México: alimentación, enfermedad, prácticas e ideas".

Contacto: ppeniche@yahoo.com



Francisco Antonio Gómez Guillén

Maestro en Antropología Social con especialidad en Salud, población y medio ambiente por el CIESAS, unidad Sureste. Licenciado en Lengua y Cultura por la Universidad Intercultural de Chiapas.

Investigador del Observatorio de Mortalidad Materna en México. Desde hace 10 años ha trabajado en organizaciones de la sociedad civil y en proyectos externos del CIESAS, unidad Sureste.

Líneas de investigación/ temas de interés: Población indígena, género, mortalidad materna y derechos sexuales y reproductivos.

Proyecto vigente: "Masculinidades indígenas y mortalidad materna".

Contacto: fragmento_1@live.com.mx



Hilda Eugenia Argüello Avendaño

Médica por la UAM-Xochimilco, con maestría en Antropología Social por el CIESAS y candidata a doctora en Antropología Social y Comunicación por la Universitat Rovira i Virgili, de Cataluña, España. A partir de 2012 se integró al Observatorio de mortalidad materna en México (OMM) como investigadora en el área de monitoreo de política pública en salud. Desde junio de 2016 es secretaria técnica del OMM.

Línea de investigación/ temas de interés:

Servicios de salud; transparencia y rendición de cuentas en salud materna; Partería, Mortalidad materna en zonas indígenas, Salud sexual y reproductiva de adolescentes indígenas y acceso a servicios de salud, así como monitoreo de políticas públicas en salud

Proyectos vigentes:

Observatorio de Mortalidad Materna en México. Salud sexual y reproductiva para jóvenes indígenas en Chiapas. Documentación del proceso de despenalización del aborto en Oaxaca y la Campaña "Sin Pena, Sin miedo. Conozco y cuido mi cuerpo" en la que se crean y comparten materiales sobre derechos sexuales y reproductivos en las lenguas mayas chiapanecas Tsotsil y Tseltal.

Contacto: hildaomm@outlook.com



Jaime Tomás Page Pliego

Doctor en Antropología por la UNAM. Maestro en Medicina social por la UAM unidad Xochimilco. Médico cirujano por Facultad de Medicina de la UNAM.

Investigador Titular B, tiempo completo (definitivo) en CIMSUR-UNAM).

Línea de investigación/ temas de interés:

Cosmovisión. Etnomedicina. Enfermedades del rezago y emergentes en población originaria. Sistemas y estrategias en salud.

Proyectos vigentes:

"Experiencias en la ejecución de un Sistema Local de Salud (SILOS) inscrito en la epidemiología sociocultural, en Candelaria el Alto, Carranza, Chiapas". "El Popol Vuh en los mitos y narraciones de los mayas de Chiapas. Una aproximación desde los trabajos etnográficos".

Contacto: jaimepagepliego@gmail.com



José Enrique Eroza Solana

Doctor por la Universidad de Brunel Inglaterra. Licenciado en etnología por la Escuela Nacional de Antropología e Historia.

Investigador del CIESAS, unidad Sureste. Ha trabajado el Instituto Nacional de Salud Pública, El Colegio de La Frontera Sur.

Línea de investigación/ temas de interés: Antropología médica. Antropología simbólica y cosmogonías indígenas, hasta diversos temas relacionados con la antropología médica y la psiquiatría transcultural.

Proyecto vigente: "Trayectorias del padecer desde la perspectiva autobiográfica"

Contacto: enriquesol@yahoo.com

Julián Felipe Cano Osorio

Doctor en Antropología Social por el CIESAS, unidad Sureste. Maestro en Sociedades Rurales por la Universidad de Caldas, Manizales, Colombia. Licenciado en Antropología por la Universidad de Caldas, Manizales, Colombia.

Posdoctorante en CIESAS, unidad Sureste. Coordinador del proyecto "Apoyo a Grupos Étnicos" en el Resguardo Unificado Embera Chamí en Mistrató, Risaralda, 2007-2009. Docente de la Universidad de Caldas en el Departamento de Antropología y Sociología desde 2008 hasta 2015.

Línea de investigación/ temas de interés: Antropología de la religión, Metodología de la investigación científica, Conflictos socioambientales, Estudios culturales en torno al consumo de sustancias psicoactivas (Etnofarmacognosia)

Proyecto vigente: "Iglesias cristianas y pandemia en Chiapas: dogma y ritual en los procesos de afrontamiento religioso"

Contacto: cerbatana@gmail.com



Laura Montesi Altamirano

Doctora en Antropología (Universidad de Kent, Reino Unido). Maestra en Antropología Cultural y Etnología (Universidad de Siena, Italia). Licenciada en Disciplinas Etno-Antropológicas (Universidad de Siena, Italia).

Profesora investigadora de Cátedras CONACyT desde 2019 en CIESAS, unidad Pacífico Sur. Es miembro de la asociación civil Mexiquemos.

Líneas de investigación/ temas de interés: Antropología médica. Enfermedades crónicas no transmisibles, especialmente diabetes mellitus, entre las poblaciones originarias. Vulnerabilidad estructural y las violencias. Enfermedades emergentes y políticas públicas. (In)equidad de género y feminismos, derechos lingüísticos, sociedad y medioambiente, justicia y soberanía alimentaria.

Proyectos vigentes: "Salud de los pueblos indígenas en México, 2010-2025: Desde las enfermedades del rezago a las emergentes. Un enfoque multidisciplinario". Coordinado por las Dras. Paola Sesia y Graciela Freyermuth (CIESAS Pacífico Sur y CIESAS Sureste). «Embodied Inequalities of the Anthropocene Building Capacity in Medical Anthropology» (Wellcome Trust Foundation). Coordinado por las Dras. Sahra Gibbon y Jennie Gamlin (University College London).

Contacto: lau.montesi@gmail.com



Laureano Reyes Gómez

Doctor en Ciencias Sociales, con Especialidad en Estudios Regionales del Instituto de Estudios Indígenas-UNACH.

Investigador del Instituto de Estudios Indígenas de la Universidad Autónoma de Chiapas.

Líneas de investigación/ temas de interés: Etnogerontología, el análisis de la vejez en contextos de población originaria de México. Antropología de la vejez. Antropología médica.

Proyecto vigente: "Antropología de la vejez".

Contacto: reylau2001@hotmail.com



Magdalena Morales

Doctora en Antropología Social con orientación en antropología médica por el CIESAS, unidad Sureste. Maestra en Ciencias en Recursos Naturales y Desarrollo Rural con orientación en salud y desarrollo comunitario en ECOSUR. Licenciada en Sociología por la Universidad Autónoma de Chiapas.

Posdoctorado en el Centro de Investigación en Nutrición y Salud del INSP. Profesora e investigadora en la Facultad de Ciencias Sociales de la UNACH. Investigadora Invitada en el INSP, Profesora invitada en CIESAS, unidad Sureste en el programa de Maestría y doctorado en Antropología Social (2019-2021). Consultora del Banco Interamericano de Desarrollo en la Iniciativa Mesoamérica 2015 (2012-2015). Consultora independiente.

Línea de investigación/ temas de interés: Salud, mujer y desigualdades.

Proyecto vigente: "Prácticas y representaciones de la atención de las parteras indígenas, principalmente en estados de Yucatán y Chiapas". "Estrategia para la promoción de la lactancia materna a nivel comunitario".

Contacto: meleny151@hotmail.com



María Graciela Freyermuth Enciso

Doctora en Antropología Social en la UNAM. Maestra en Medicina Social por la UAM, unidad Xochimilco. Licenciada en Medicina en la UNAM.

Investigadora del CIESAS, unidad Sureste. Actualmente es investigadora titular, ha sido coordinadora y docente de línea de antropología médica impartiendo los cursos de salud y población desde el año 2002 hasta la fecha.

Líneas de investigación/ temas de interés: Antropología médica. Antropología y demografía. Políticas públicas dirigidas a la salud en el ámbito nacional. Salud reproductiva, violencia de género, políticas de salud en contexto multicultural, migración y VIH-sida y específicamente en la muerte materna y mortalidad en regiones indígenas y en el ámbito nacional.

Proyectos vigentes: "Mortalidad y salud materna en México". "Salud de los pueblos indígenas en México, 2010-2025: Desde las enfermedades del rezago a las emergentes. Un enfoque multidisciplinario". "Percepción del riesgo, representaciones sociales y prácticas comunitarias ante la pandemia del COVID-19 en tres entidades de la República Mexicana".

Contacto: gracielafreyermuth54@hotmail.com



María Gpe. Ramírez Rojas

Doctora en Ciencias en Salud Pública con área de concentración en Sistemas de Salud, del INSP. Especialista en Políticas Públicas para la igualdad en América Latina, CLACSO-FLACSO.

Investigadora Cátedras CONACYT adscrita al CIESAS, unidad Sureste. desde septiembre del 2019. Ha fungido como docente en los programas posgrado en la SEDENA, la UVM, la UTEL y en el INSP. Colaboró como investigadora asociada en el Observatorio de Mortalidad Materna de 2011-2018 y ha participado como consultora en organizaciones gubernamentales en temáticas de salud materna y acceso a los sistemas de salud.

Línea de investigación/ temas de interés:
Antropología médica.

Proyecto vigente: "Salud de los Pueblos Indígenas"

Contacto: amairanai@gmail.com



Martha Patricia Ponce Jiménez

Doctora en Ciencias Sociales, especialidad en familias y relaciones de género, por la Universidad Estadual de Campinas, Sao Paulo, Brasil. Maestra en antropología social por el CIESAS. Licenciada en antropología por la Universidad Veracruzana.

Investigadora del CIESAS, unidad Golfo. Miembro del Grupo Multisectorial en ITS y VIH/sida del Estado de Veracruz. Miembro del Comité Editorial de la Revista Desacatos, CIESAS.

Líneas de investigación/ temas de interés:
Antropología médica. Género, violencia y sexualidades diversas.

Proyecto vigente: "Dimensión epidemiológica y sociocultural del VIH-SIDA en el estado de Veracruz". Análisis de la situación epidemiológica y sociocultural del VIH-SIDA en el estado de Veracruz, a través de las cifras y testimonios de los profesionales de la salud, los tomadores de decisiones y las personas que viven con el virus.

Contacto: pattyponce@gmail.com



Óscar Sánchez Carrillo

Doctor en Antropología por la UNAM Maestro en Desarrollo Rural Regional por la Universidad Autónoma Chapingo. Licenciado en Antropología Social por la UAM, unidad Iztapalapa.

Investigador Titular "A", tiempo completo (definitivo) en el CIMSUR-UNAM.

Línea de investigación / temas de interés: Cambios culturales y procesos migratorios en comunidades originarias, medicina tradicional, cosmovisión y noción de persona entre tseltales y choles.

Proyecto vigente: "Nuevos Sujetos Rurales: empresas agrícolas, intermediarios laborales y jornaleros en la frontera Sur de México".

Contacto: oscarsac@unam.mx



Paola María Sesia

Doctora en antropología sociocultural con enfoque hacia antropología médica por la Universidad de Arizona, Tucson. Maestra en Salud Pública por la Universidad de California, Berkeley. Licenciada en Historia por la Universidad de California, Berkeley. Profesora titular del CIESAS, unidad Pacífico Sur. Ha coordinado el Comité Promotor por una Maternidad Segura en Oaxaca en dos ocasiones (2002-04 y 2010-12).

Línea de investigación/ temas de interés: Antropología médica. Salud materna, salud reproductiva y salud infantil. Seguridad alimentaria y nutrición. Política social y política pública en salud. Equidad social y de género, y desigualdad social y enfoque de derechos en política pública. Derechos de la niñez con un enfoque específico hacia regiones y poblaciones indígenas.

Proyectos vigentes: "Vulnerabilidad al VIH-SIDA y a la muerte materna entre poblaciones indígenas y migrantes en los estados de Chiapas y Oaxaca. Identificación de problemáticas y promoción de la mejora de políticas, programas y servicios institucionales de prevención y atención del sector salud y educativo". "Salud de los pueblos indígenas en México, 2010-2025: Desde las enfermedades del rezago a las emergentes. Un enfoque multidisciplinario"

Contacto: sesia@ciesas.edu.mx



Pedro Yáñez Moreno

Doctor en Ciencias Sociales (especialidad en antropología social) por el CIESAS, unidad Occidente. Maestro en Ciencias Sociales por el Colegio de Sonora. Licenciado en Antropología Física por la Escuela Nacional de Antropología e Historia.

Profesor investigador titular A de la Escuela Nacional de Antropología e Historia. Catedrático CONACYT. Proyecto 1978 CIESAS Pacífico Sureste Componente Oaxaca. Es editor del Boletín EtnografiArte de la Escuela Nacional de Antropología e Historia.

Líneas de investigación/ temas de interés: Antropología Física. Antropología Médica. Antropología visual. Etnografía. Corporeidad. Interculturalidad. Medicina Tradicional. Enfermedades crónico-degenerativas emergentes. Sufrimiento. Cuidadores.

Proyecto vigente: "Medicina tradicional y memoria biocultural"

Contacto: pyamo@yahoo.com.mx



Rosario García Miranda

Doctora en Antropología Social por el CIESAS, unidad Sureste, con especialidad en Antropología Médica. Maestra en Educación Indígena por la UNACH. Licenciada en Filología Inglesa, Universidad de Sevilla (España)

Postdoctorante (2do año) en el Departamento de Salud de ECOSUR. Profesora-Investigadora de la UNACH, Profesora en la UNAM, sistema SUAyED, Asistente de Investigación, Departamento de Salud de ECOSUR.

Líneas de investigación/ temas de interés: Cuidadores y trabajos de cuidados no remunerados.

Proyecto vigente: "Experiencias de cuidadores familiares de menores derechohabientes del ISSSTE con enfermedades crónicas no transmisibles en la región sureste: aportes para una estrategia nacional del cuidado tras la pandemia COVID-19"

Contacto: rgmiranda7@gmail.com



Rubén Muñoz Martínez

Doctor y maestro en Antropología Social por la Universidad Autónoma de Madrid. Licenciado en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid y en Antropología Social y Cultural por la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED, España).

Investigador titular 1 en CIESAS unidad Ciudad de México.

Líneas de investigación/ temas de interés:
Antropología Médica.

Proyectos vigentes: "Mapeo de investigaciones y publicaciones en ciencias sociales en respuesta a emergencias en salud pública en América Latina". En colaboración con FIOCRUZ (Brasil). "Rapid Qualitative Methods during Epidemic Crisis". Financiado por la Organización Mundial de la Salud (en colaboración con centros de investigación en América Latina, África, Asia y Europa)". "Mapeo de las acciones e iniciativas digitales de los movimientos sociales de trabajadores y poblaciones vulnerables para enfrentar la pandemia del COVID-19 en Brasil, México y Ecuador (2020 – 2021)". Financiado por la Universidad de Oxford (en colaboración con FIOCRUZ).

Contacto: rubmuma@hotmail.com



Sergio Meneses Navarro

Doctor en Ciencias de la Salud Pública con área de concentración en Sistemas de Salud por el INSP. Maestro en Antropología Social en la línea de especialidad de Antropología Médica por el CIESAS, unidad Sureste. Médico cirujano por la UAM, unidad Xochimilco.

Investigador de Cátedras CONACYT adscrito al Centro de Investigación en Salud Poblacional del INSP. Jefe del Departamento de Investigación en Sistemas de Salud, Centro Regional de Investigación en Salud Pública en el INSP (2008-2016).

Líneas de investigación/ temas de interés:
Antropología Médica. Sistemas de salud. Salud de los pueblos indígenas.

Proyectos vigentes: "Evidencias para mejorar las políticas de prevención y control de cáncer cervical". "Innovación pedagógica para afrontar, prevenir y erradicar prácticas de racismo y violencia hacia las mujeres indígenas en los servicios de salud sexual y reproductiva de México"

Contacto: smenesesnavarro@gmail.com



Nadia Irina Santillanes Allende

Doctora en Antropología Médica por el CIESAS unidad Ciudad de México.

Investigadora del CIESAS, unidad Noreste. En 2019 participó como profesora e investigadora en el Centro de Salud Mental Global y el Programa de Salud Global de la Universidad de California. Estancia posdoctoral en el Instituto de Investigaciones Sociales en la UNAM.

Líneas de investigación/ temas de interés: Antropología médica. El vínculo entre la salud mental y la migración, con especial interés en las diversas formas de violencia y condiciones de vida de las mujeres.

Proyecto vigente: "Modelo de atención a la salud mental y atención en crisis de mujeres migrantes". "Medio ambiente, desplazamiento y salud mental. Hacia una cartografía social desde el noreste"

Contacto: nadiasantillanes@gmail.com



Verónica Haydee Paredes Marín

Licenciada en Antropología por la Universidad de San Carlos, Guatemala. Maestra en Antropología Social por CIESAS, sede Ciudad de México. Dra. en Ciencias Médicas por la UNAM.

Es integrante del Observatorio de las Democracias del CESMECA.

Líneas de investigación/ temas de interés: Antropología médica, movilidad humana, frontera México-Guatemala.

Proyecto vigente: Salud y movilidad humana en la frontera México-Guatemala.

Contacto: vparedesmarin@gmail.com



cesmeca

*Centro de Estudios Superiores
de México y Centroamérica*



CIMSUR



ECOSUR



INAH



Instituto Nacional
de Salud Pública



observatorio
de mortalidad
materna
en México